



# Redes Juveniles de Comunicación para el Cuidado de la Casa Común

Misioneros Claretianos

"Hijos del Inmaculado Corazón de María"

Centro de Solidaridad y Misión Guatemala

PROCLADEGUA FUNDACIÓN

# Redes Juveniles de Comunicación para el Cuidado de la Casa Común

La encíclica Fratelli Tutti es un impulso para lograr que este mundo, lo mejoremos entre todas "las personas de buena voluntad", en concordancia con los Objetivos Laudato si', que dicta principalmente "si cuidas el planeta, combates la pobreza".

El accionar claretiano, con el convencimiento que es necesario sensibilizar y concienciar a la población en cuanto a la defensa de sus territorios ancestrales, así como capacitar a las poblaciones en sus derechos constitucionales y la aplicación de las leyes básicas para su propio desarrollo comunitario; comparte los fundamentos de la Encíclica "Laudato sí" para hacerlos vida y llevar a la conversión ecológica a las comunidades; sobre todo, aquellas más afectadas por situaciones adversas en el cuidado de la Casa Común.

Nuestro accionar ha convocado a grupos comunitarios organizados desde la fe y el compromiso social; en procesos formativos y de organización, promoviendo participación equitativa entre mujeres y hombres para el cuidado y defensa de la casa común; siendo importante, la participación activa de jóvenes de las diferentes comunidades.

Este proyecto responde a dar cauce a los siete objetivos que el Papa Francisco nos ha dejado desde el Laudato si y asumido por los Misioneros Claretianos en su último capítulo general "Querida Congregación".

#### 1. Respuesta al clamor de la Tierra

Nunca hemos maltratado y lastimado nuestra casa común como en los últimos dos siglos. Pero estamos llamados a ser los instrumentos del Padre Dios para que nuestro planeta sea lo que él soñó al crearlo y responda a su proyecto de paz, belleza y plenitud (LS, 53).

Se nos invita utilizar energía limpia y renovable, reducir el uso de los combustibles fósiles, proteger y promover la biodiversidad y garantizar el acceso al agua potable.

# 2. Respuesta al clamor de los pobres

Si tenemos en cuenta que el ser humano también es una criatura de este mundo, que tiene derecho a vivir y ser feliz, y que además tiene una dignidad especialísima, no podemos dejar de considerar los efectos de la degradación ambiental, del actual modelo de desarrollo y de la cultura del descarte en la vida de las personas (LS, 43).

Defender la vida humana desde la concepción hasta la muerte y de todas las formas de vida sobre la tierra, con especial atención a los grupos vulnerables, como las comunidades indígenas, los migrantes, los niños en riesgo de esclavitud.

#### 3. Una economía ecológica

La política no debe someterse a la economía y ésta no debe someterse a los dictámenes y al paradigma eficientista de la tecnocracia. Hoy, pensando en el bien común, necesitamos imperiosamente que la política y la economía, en diálogo, se coloquen decididamente al servicio de la vida, especialmente de la vida humana (LS, 189).

Producción sostenible, el comercio justo, el consumo ético y las inversiones éticas.

### 4. Adopción de estilos de vida sencilla

Siempre es posible volver a desarrollar la capacidad de salir de sí hacia el otro. Sin ella no se reconocen a las demás criaturas en su propio valor, no interesa cuidar algo para los demás, no hay capacidad de ponerse límites para evitar el sufrimiento o el deterioro de lo que nos rodea (LS, 208).

Sobriedad en el uso de los recursos y de la energía, evitar el uso de plásticos desechables y usar el transporte público.

#### 5. Educación ecológica

La educación será ineficaz y sus esfuerzos serán estériles si no procura también difundir un nuevo paradigma acerca del serhumano, lavida, la sociedady larelación conla naturaleza. De otro modo seguirá avanzando el paradigma consumista que se transmite por los medios de comunicación y a través de los eficaces engranajes del mercado (LS, 215). Replantear programas educativos que recojan la ecología integral con acciones concretas y promover la vocación ecológica en el ámbito educativo y eclesial.

#### 6. Espiritualidad ecológica

Estamos hablando de una actitud del corazón, que vive todo con serena atención, que sabe estar plenamente presente ante alguien sin estar pensando en lo que vienedespués, que se entrega a cada momento como don divino que debe ser plenamente vivido (LS,226).

Recuperar la visión religiosa de la creación, estimular el contacto con la naturaleza con espíritu de admiración, alabanza, gozo y gratitud, promover celebraciones litúrgicas centradas en la creación, elaborar enfoques ecológicos de catequesis, oración, retiros y formación.

# 7. Empeño comunitario y participación activa

La participación requiere que todos sean adecuadamente informados de los diversos aspectos y de los diferentes riesgos y posibilidades, y no se reduce a decisión inicial de un proyecto, sino que implica también acciones de seguimiento o monitorización constante (LS, 183).

Promover campañas de acciones populares estimulando el arraigo en el territorio y en los ecosistemas locales.

Desde el año 2022, se conformó el proyecto Guardianas y Guardianesde la Casa Común, con la participación de 11 comunidades de diferentes puntos delpaís, con conocimiento adquirido sobre Laudato si´; destacando la importancia de la conversión ecológica, libre determinación de los pueblos y derechos ambientales; con el objetivo de conciensar, organizar e integrar el relacionamiento entre los grupos.

Se ha buscado que sean formados por ellos mismos, fomentando el crecimiento personal, emocional y espiritual de sus miembros. Buscan inculcar valores como: el respeto, la solidaridad y la dignidad de toda vida humana; dándoles a conocer la importancia de valorarse a sí mismos y a los demás, para que se proyecten con mayor compromiso hacia el cuidado de la Casa Común.

Dentro de estos grupos, ha cobrado relevancia la conformación de redes con la participación de jóvenes comunicadores. Como parte de su formación, se introdujo

prácticas para elaborar notas de prensa, material para redes sociales digitales y videos; todo enfocado al cuidado de la Casa Común.

Para el año 2023, los retos son aún mayores; esta interacción permite que cada comunidad identifique sus propias necesidades y determine los efectos de los eventos naturales y sobrenaturales que se dan en el medioambiente y que son motivo para establecer mecanismos preventivos, en protección a la biodiversidad en las regiones. Todo esto es socializado en los diferentes grupos, siendo la importancia de esta organización, que los comunitarios se encaminan bajo los mismos lineamientos, que les permite hacer consultas entre grupos e intercambiar mecanismos de trabajo, expandiendo su actuación hacia propuestas de posibles soluciones a los diversos problemas inherentes en cada localidad.

#### **Testimonios**

#### Alex García:

"Soy integrante de Comunicadores de Guardianas y Guardianes de la Casa Común, representando a Santa Rosa Guatemala.

Para nosotros es muy importante estar en esta Red, ya que nos ayuda mucho a encontrar posibles soluciones para los diferentes problemas que tenemos en nuestras comunidades; también aprendemos cómo actuar y cómo hacerlo ante las diferentes situaciones; nos ayuda a darnos cuenta de la verdadera realidad que se vive en nuestras comunidades; lo que nos permite comprobar que hay empresas que no nos dejan ver clara la realidad; pero a través de Guardianas y Guardianes aprendemos cómo diferenciar cuando nos convienen cambios y cuándo no y así tomar decisiones para actuar".

# <u>Deify Judith González Monroy:</u>

"Pertenezco a la parroquia de San Francisco de Asís de Chiquimula, aldea El Pato.

Derivado de pertenecer al grupo formado por la Iglesia y otras organizaciones, me he integrado Guardianas y Guardianes de la Casa Común.

Esto nos ha permitido viajar a la ciudad, capital donde recibimos talleres Informativos, también nos ha permitido conocer personas de otras comunidades y saber que no estamos solos, debido a que las problemáticas son similares en las regiones.

En estos talleres nos han formado para el cuidado que debemos tener hacia nuestra madre tierra, el cuidado de nuestro ambiente, nuestros territorios, tomando como principio la paz.

En lo personal a mí me ha ayudado, porque ha mejorado mi conocimiento. Ahora puedo decir que tengo el conocimiento de varias cosas que ignoraba, por lo que

estoy agradecida con Dios y con el grupo de Guardianas y Guardianes. Este conocimiento es para toda nuestra vida, nos ayudará tanto social como personalmente, llevando el mensaje a nuestras comunidades.

Estoy motivada a seguir participando".

<u>"Soy, Leonardo Gómez Raimundo,</u> del municipio de San Carlos Alzatate del departamento de Jalapa, Guatemala.

Pertenezco al grupo de comunicadoras y comunicadores de Guardianas y Guardianes de la Casa Común. Estar en este grupo o participar en este grupo, me ha beneficiado bastante; ya que en cada encuentro al que he participado, he logrado obtener muy buenas enseñanzas y sobre todo, también poder conocer un poco más acerca de la realidad que vivimos como país. También me ha ayudado un poco a investigar y conocer sobre las realidades y problemáticas que vivimos en nuestro Municipio y lo bueno de todo esto, es que en base a los ejercicios y a los conocimientos adquiridos en los encuentros, he tenido la oportunidad también, no sólo de conocer la problemática de mi Municipio, sino que también buscarle posibles soluciones, acá en nuestro territorio donde tenemos la Junta directiva del Común y Naturales del Pueblo de Alzatate, donde somos identificamos como un pueblo Xinca.

Actualmente, tenemos el riesgo de ingreso de empresas extractivas al Municipio, ya que un ex alcalde, lamentablemente en su periodo aceptó las regalías mineras y nos ha dejado comprometidos; pero nosotros hemos estado luchando fuertemente para que eso no suceda; se ha realizado una consulta municipal a petición de los vecinos, en la cual el 98.81% de la población, dijo que no quería minería en este Municipio, por lo que se ha estado luchando; además, hemos estado realizando acciones cómo sembrar arbolitos. También hemos realizado un foro en el cual se ha comprometido a los candidatos a alcaldes a no aceptar ninguna regalía minera y a contribuir al cuidado de la Casa Común".

Edin Leonel Santiago López. Soy del municipio de Monjas del departamento de Jalapa.

Los temas abordados en los talleres de Guardianas y Guardianes de la Casa Común, han sido de mucho beneficio; ya que pertenezco al grupo de Medios de Comunicación y siendo portadores de esa información ante nuestras comunidades. Ahora que estamos viviendo el año electoral y los temas que se han tocado últimamente, son de mucha importancia, porque nosotros somos esa fuerza para llegar a las demás personas, para para que emitan un voto consciente, un voto diferente, así que en lo personal a mí me ha servido de mucho y ha sido de mucho beneficio también.

Hemos obtenido formación para identificar las diferentes problemáticas que estamos viviendo en nuestras comunidades y estamos comprometidos a buscar posibles soluciones y así cuidar nuestra Casa Común. Los motivos a seguir en este importante grupo.

# Proyección estratégica de la Red de Comunicadores

La Red de jóvenes comunicadores representa una estrategia organizativa sostenible y sustentable, que permitirá la visibilidad de las necesidades e interés comunitarios para su proyección ante el entorno nacional e internacional.

Esta organización creada por jóvenes comunicadores persigue:

- Potenciar la organización de grupos de Guardianes y Guardianas de la Casa Común, vinculadas a comunidades de fe, en garantía de la sostenibilidad articulada de las comunidades.
- Consolidar la red de comunicadores alternativos, garantizando la efectiva participación de corresponsales en los espacios donde interactúan las guardianas y guardianes.
- Un accionar ordenado, seguro y convincente, encaminado a la búsqueda de soluciones, diálogos, alianzas, con instancias afines a la causa y grupos organizados existente; en función de desarrollar y planificar estrategias de adaptación, prevención, ajuste, reparación y/o corrección, según sea el caso.
- Fortalecer la estructura comunitaria para un movimiento de comunidades ordenado y con plan de acción concreto.
- Dar a conocer las acciones de los representantes de organizaciones sociales, comunidades indígenas y campesinas que, denuncian, informan, cuidan, negocian y defienden ante la conflictividad territorial y ante el despojo o amenazas de las actividades extractivas.

NOTA. El vídeo presenta el Proyecto principal con la participación de jóvenes en todo su proceso formativo y de implementación en sus comunidades, apoyado directamente por la Fundación PROCADEGUA y sus cooperantes.









